

# Mémoire au Comité sénatorial permanent des affaires étrangères et du commerce international

Étude sur les intérêts et l'engagement du Canada en Afrique

5 juin 2024



### À propos des Producteurs d'œufs du Canada

Les Producteurs d'œufs du Canada (POC) gèrent l'offre nationale d'œufs et encouragent la consommation d'œufs tout en représentant les intérêts de tous les producteurs d'œufs réglementés au Canada. Plus de 1 200 familles d'agriculteurs et producteurs d'œufs réglementés de toutes les provinces et des Territoires du Nord-Ouest fournissent des œufs frais et locaux comme les veulent et les aiment les Canadiens. Nos agriculteurs respectent des normes de classe mondiale en matière de bien-être animal et de sécurité alimentaire et produisent plus de 10 milliards d'œufs par an pour nourrir la population canadienne. Le secteur canadien de la production d'œufs contribue à hauteur de 1,3 milliard de dollars au PIB du Canada, génère 308,1 millions de dollars en recettes fiscales et soutient plus de 18 500 emplois dans tout le pays.

## Soutenir la sécurité alimentaire mondiale grâce à des œufs nutritifs et produits de manière durable

Nous saluons l'initiative du Comité sénatorial permanent des affaires étrangères et du commerce d'examiner, pour en faire rapport, les intérêts et l'engagement du Canada en Afrique, et nous nous réjouissons de l'occasion qui nous est donnée de contribuer à son étude en lui faisant part du point de vue des producteurs d'œufs canadiens.

Grâce au système canadien de gestion de l'offre, les producteurs d'œufs se sont engagés, depuis plus de cinq décennies, à contribuer à la sécurité alimentaire des Canadiens en leur garantissant un accès tout au long de l'année à des œufs frais, locaux, abordables et de grande qualité partout au pays. D'innombrables études ont démontré que les œufs contiennent des vitamines et des minéraux essentiels au bon fonctionnement du cerveau et du corps et qu'ils constituent l'un des aliments d'origine animale les plus riches au monde. Les producteurs d'œufs sont fiers de garantir un approvisionnement régulier en œufs locaux et nutritifs à la population canadienne, tout en soutenant la souveraineté et la sécurité alimentaires des communautés. En outre, grâce aux avantages de la collaboration de tout le secteur qui découlent de la gestion de l'offre, les producteurs d'œufs canadiens et les POC peuvent soutenir des initiatives comme les Banques alimentaires Canada et le Club des petits déjeuners du Canada, dans le cadre de partenariats pour améliorer l'alimentation des Canadiens en situation de vulnérabilité ainsi que des enfants.



Nos efforts pour renforcer la sécurité alimentaire dépassent les frontières nationales. Nous nous associons à des organismes de bienfaisance pour soutenir des initiatives internationales de développement agricole à l'étranger qui permettent aux populations vulnérables, en particulier les femmes et les enfants, d'avoir accès à une source fiable d'œufs riches en protéines. Grâce à ces partenariats, des producteurs d'œufs canadiens — qui sont des chefs de file mondiaux en matière de production d'œufs et d'agriculture durables — font part de leur expertise à des agriculteurs du monde entier, augmentant ainsi l'accès à des œufs nutritifs, tout en renforçant la sécurité alimentaire mondiale et en soutenant l'avancement des Objectifs de développement durable (ODD) des Nations Unies.

#### Une production alimentaire fiable, durable et évolutive

L'agriculture durable est essentielle pour les pays confrontés à l'insécurité alimentaire et à la malnutrition, surtout pour nourrir une population mondiale croissante tout en adoptant des méthodes d'exploitation plus efficaces face aux changements climatiques. Alors que la communauté internationale cherche à développer ses capacités agricoles, les œufs figurent parmi les meilleures sources de protéines durables, et leur production se caractérise par une faible consommation d'eau, une empreinte carbone réduite et des besoins limités en matière d'utilisation des terres. Le World Resource Institute considère d'ailleurs les œufs comme la forme la plus durable de protéines animales1. Outre leurs nombreux avantages pour l'environnement, les œufs sont largement reconnus pour être une source de protéines de qualité, favorisant la croissance et le développement des enfants dans les populations caractérisées par des taux élevés de malnutrition infantile et de retards de croissance. Selon une étude menée en Ouganda, l'ajout d'un œuf au régime alimentaire des élèves en âge scolaire peut améliorer la croissance et le développement des enfants et contribuer positivement à leur développement physique<sup>2</sup>. Grâce à leur forte valeur nutritionnelle, les œufs sont bons pour le système immunitaire naturel de l'organisme et la réponse à la vaccination et aux traitements antirétroviraux, et sont aussi un aliment polyvalent pouvant être intégré à de nombreux régimes alimentaires et préférences culturelles. L'augmentation de la production d'œufs dans le monde permet non seulement l'avancement des ODD des Nations Unies, mais contribue également à accélérer leur réalisation.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> World Resources Institute, <u>Protein Scorecard</u>, 2016.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Jamie I. Baum, Jefferson D. Miller et Brianna L. Gaines, <u>The effect of egg supplementation on growth parameters in children participating in a school feeding program in rural Uganda: a pilot study</u>, Food & Nutrition Research, vol. 61, n° 1, DOI, 2017.



#### Soutenir toute une communauté africaine

En 2014, les POC et Heart for Africa, un organisme humanitaire canadien qui apporte de l'espoir en Eswatini (anciennement le Swaziland) en s'attaquant aux problèmes que constituent la faim, les orphelins, la pauvreté et l'éducation, se sont associés pour construire une exploitation ovocole et faire connaître la valeur nutritionnelle de l'œuf dans un pays dont la population a un besoin criant de consommer plus de protéines. Grâce à cette collaboration, nous avons bâti une ferme ovocole qui constitue une source locale et durable d'aliments riches en protéines dans une région où les taux de retard de croissance et de malnutrition aiguë chez les enfants sont très élevés<sup>3</sup>. Les producteurs d'œufs canadiens ont travaillé en étroite collaboration avec la communauté pour bâtir la ferme ovocole de A à Z et continuent de travailler avec les agriculteurs locaux de l'Eswatini pour former le personnel, renforcer les capacités et aider à la pérennité de l'exploitation. Dix ans plus tard, ce partenariat entre les producteurs d'œufs canadiens et la communauté locale a eu de profondes répercussions sur la région. Il favorise la croissance et le développement de plus de 400 orphelins et permet de compléter 100 000 repas donnés dans la communauté chaque mois. En plus d'offrir une source constante de protéines de haute qualité à des milliers d'enfants et de membres de la communauté, l'initiative stimule l'économie locale et crée des emplois et des possibilités de formation. En outre, cette importante initiative donne des occasions de transfert des connaissances pour les producteurs d'œufs canadiens, leur permettant de transmettre leur expertise aux agriculteurs locaux de l'Eswatini dans les domaines de l'agriculture durable et de la gestion des exploitations.

L'instabilité mondiale, les changements climatiques, l'augmentation des coûts d'exploitation et l'insécurité alimentaire croissante ont considérablement intensifié la pression exercée sur les opérations de production d'œufs en Eswatini, un nombre sans précédent d'enfants, de femmes et de familles comptant sur le programme pour avoir accès à des repas nutritifs. Avec le soutien du gouvernement, les producteurs d'œufs canadiens pourraient avoir un effet encore plus important et permettre à un plus grand nombre de personnes de bénéficier de l'importante valeur nutritive des œufs, en construisant ainsi un avenir prometteur pour beaucoup d'entre elles. Alors que le

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Unicef, Child nutrition in Eswatini, 2024.

international offerte par le Canada afin de réaliser les objectifs de développement durable des Nations Unies et à trouver des moyens d'accroître son action en Afrique, une occasion importante de collaboration et de partenariat se présente à lui. Les producteurs d'œufs canadiens et le gouvernement peuvent travailler ensemble dans le cadre de projets de développement international en agriculture pour lutter contre l'insécurité alimentaire mondiale, accroître l'autonomie des femmes et des enfants, fournir de l'aide humanitaire et renforcer leurs liens mondiaux avec des pays comme ceux de l'Afrique.

#### Recommandation

Puisque le Comité sénatorial permanent des affaires étrangères et du commerce international étudie diverses possibilités de renforcer l'engagement du Canada envers l'Afrique, il est essentiel de reconnaître le rôle important que les agriculteurs canadiens peuvent jouer pour appuyer la sécurité alimentaire mondiale. Les POC recommandent la création d'un nouveau programme de financement appuyant les initiatives d'aide à l'agriculture et les partenariats dans les pays en développement qui visent la transmission des compétences, de l'expertise et des pratiques des agriculteurs canadiens. Ce programme pourrait fournir un financement continu au partenariat entre les POC et Heart for Africa, permettant ainsi d'étendre son effet et d'aider davantage de communautés à avoir accès à des œufs nutritifs de façon durable. Les POC recommandent également au gouvernement de reconnaître le rôle important que joue la gestion de l'offre dans le soutien de la sécurité alimentaire à l'échelle nationale et mondiale et d'encourager les partenariats et la collaboration pour mettre fin à la faim dans le monde.

#### Informations supplémentaires

Pour obtenir de plus amples informations, communiquer avec :

Christine Anawati
Vice-présidente, Affaires publiques et corporatives
Producteurs d'œufs du Canada
canawati@eggs.ca